

Valentina Villarroel Osses

Especialista en Ginecología y Reproducción Humana Asistida

Informe de asesorías en materia legislativa al H. Senador Karim Bianchi Retamales

Mes de junio de 2024

INFORME PRIMER SEMESTRE DE NACIMIENTOS INTERANUALES 2024.

Nuestro país ha registrado, nuevamente y por 14 mes consecutivo una baja en la natalidad comparada interanual, registrado un total de 12.023 nacimientos, de los cuales el 50,5% son hombres y el 49,5% son mujeres, marcando una caída de 18,4% respecto a abril de 2023 y un aumento de 4,2% al comparar con marzo de 2024.

El mayor porcentaje de los nacimientos de abril fueron bebés cuyas madres tenían entre 30 a 34 años, con el 30,1% del total (3.613 nacidos vivos), seguido del grupo de madres entre 25 a 29 años, con el 25,8% (3.105 nacidos vivos).

Sin duda, el factor social en materia de prevención de embarazos no deseados, la educación sexual que, pese a encontrar limitaciones en su tramitación legal para ser incluida en los planes de estudio, ha sabido hacerse presente de la mano de docentes y asistentes de la educación, sobre todo en comunas aisladas y rurales, dando una cuota de autonomía e independencia a las mujeres respecto a decidir cuándo y con quien convertirse en madres.

A contrario sensu, las cifras de estadísticas vitales de abril dan cuenta de un total de 5.245 matrimonios en el país, lo que equivale a un 21,2% más que en igual mes de 2023, lo que resulta sumamente relevante en el ámbito de formación de núcleos familiares consolidados, sobre todo en el momento histórico que atravesamos, donde la espontaneidad y la falta de interés en el compromiso alejan la vara matrimonial.

Misma situación, pero en mayor rango sucedió con los Acuerdos de Unión Civil (AUC), que ascendieron a 1.491 en abril, cifra que implicó un alza interanual de 85% y un alza mensual de 18,2%. La gran mayoría de los acuerdos (90,5%) fueron entre parejas de distinto sexo; en tanto que los acuerdos civiles entre hombres correspondieron al 4,3% del total y los AUC entre mujeres llegaron al 5,2% del total. Esto representa un cambio en el paradigma de la finalidad que se persiguió en la discusión del acuerdo de unión civil, representando una nueva forma de unión con menos reglas y complicaciones que las propias del matrimonio, como radican en la celebración y terminación del mismo.

Pese a lo anterior, lo cierto es que enfrentamos la continua infracción a la tasa de reemplazo, registrando 9.406 defunciones, de los cuales 4.889 fueron hombres (52%) y 4.517 fueron mujeres (48%). La cifra total representa una caída de 1,8% respecto a abril de 2023 y un aumento de 5,3% en comparación con marzo de este año.

La mayor cantidad de fallecimientos ocurrió en personas de 60 años o más y se concentró en el grupo de edad de 80 a 99 años, con un 41,7% del total (3.918 decesos). Las muertes infantiles menores de un año, por su parte, llegaron a 81, lo que equivalió al 0,9% del total. Uno de los graves indicadores de estos datos recae sobre la imposibilidad de generar una tasa de reemplazo acorde a la nueva longevidad de nuestra población, lo que, de no corregirse en un mediano plazo, culminará por envejecer drásticamente nuestra población.